

# Será Tendido el Cadáver del General José M. Gómez en el Palacete del Prado

Se espera que llegue el Domingo por la mañana y el sepelio se efectúe el Lunes. El Cabildo Catedral, con cruz alzada, concurrirá a ese acto

## En casa del general Gómez

A fin de poder ampliar datos sobre la salida del cadáver del general José Miguel Gómez, de la ciudad de New York, nuestro compañero señor Alberto Ruiz, se comunicó anoche con el doctor Miguel Mariano Gómez, en el hotel Plaza de aquella ciudad, para preguntarle la hora que partirá de la urbe mencionada la comitiva que acompañan los restos del general.

El doctor Miguel Mariano, le hizo saber que saldrían de la estación de Pennsylvania rumbo a Key West, a las nueve de la mañana del jueves 16, llegando al histórico cayo el sábado a las 8 y 30 de la mañana.

Desde el hotel Plaza será conducido antes de embarcar, el cadáver del general Gómez, a la Catedral de San Patricio, donde se le celebrarán varias misas por el eterno descanso de su alma.

Esperando que llegue la comitiva fúnebre a esta ciudad, el domingo por la mañana.

Será colocada la capilla ardiente, en la antesala de la planta baja, en su residencia de Prado, el público desfilará ante el cadáver, entrando por la calle Prado y saliendo por Trocadero.

## Tamaño del ataúd

Ha ocurrido en otras ocasiones, que los féretros procedentes de los Estados Unidos, llegados a esta ciudad conduciendo cadáveres de la República vecina, son generalmente mayores que las medidas de las bóvedas de nuestro Cementerio, por lo cual y a fin de evitar trastornos a última hora, pidió el señor Alberto Ruiz, la medida exacta del que conduce los restos del general Gómez, en previsión de lo antes dicho.

## Pasalodos en Palacio

El doctor Dámaso Pasalodos, se entrevistó anoche a las nueve con el doctor Alfredo Zayas, Presidente de la República, para hacerle saber al primer magistrado de la Nación, el agradecimiento de toda la familia del general José Miguel Gómez, por las constantes muestras de interés, en todo lo relacionado con el fatal desenlace de dicho caudillo.

Haciéndole saber el doctor Pasalodos, al doctor Zayas, que la familia del general Gómez, deseaba levantar en el propio domicilio de Prado, la capilla ardiente, en la antesala de la planta baja, en consideración a lo numerosa de la misma, entre la que se encuentran algunos que debido a su estado delicado de salud, no podrían trasladarse a la referida mansión presidencial.

Quedando no obstante agradecidos por demostraciones tan espontáneas como sinceras.

El doctor Zayas, le hizo presente al doctor Pasalodos los deseos que le animaban en este último tributo, repitiéndole su testimonio de sentido pésame.

## Se tenderá el cadáver en la que fué su mansión

A las seis y media de la tarde, el general Faustino Guerra, doctor Dámaso Pasalodos y nuestro compañero de redacción señor Alberto Ruiz, se trasladaron a la residencia del Secretario de Gobernación, calle 23, en el Vedado, a fin de hacerle saber el acuerdo de la familia del general Gómez, de tenderlo en su morada de Prado y Trocadero, en virtud de razones ya publicadas.

Manifestó el Secretario a dichos comisionados, que los deseos del Gobierno era que los funerales del general José Miguel Gómez, fueran de toda la mayor suntuosidad posible, como demostración de último tributo al ex presidente de la República y ciudadano preclaro de su pueblo.

Les hizo saber también a los mencionados señores, que se habían solicitado de todas las casas de pompas fúnebres, su concurso para seleccionar lo mejor de las mismas, para el acto de enterramiento.

Y agregó que había dispuesto en toda la República, se cumplieran las disposiciones dictadas por el Gobierno.

## Misas

En la capilla del palacete de la familia Gómez-Arias, que se encuentra en la planta alta del edificio y en la que contrajeron matrimonio sus hijos, la señora Marina Gómez de Obregón y el doctor Miguel Mariano Gómez, con la señora Serafina Diago, y donde también fueron bautizados casi todos sus nietos, se dirán en la mañana del lunes, varias misas por el alma del prócer desaparecido.

## El Cabildo Catedral

Asistirán al desembarcar el cadáver del general José Miguel Gómez, el Cabildo Catedral, con cruz alzada y todo el ceremonial de la Iglesia Católica, doblando las campanas del templo matriz y otras Iglesias, mientras esté insepulto el cadáver.

El Obispo de esta ciudad, envió una expresiva carta al doctor Pasalodos, para que éste haga llegar a los familiares del general Gómez, la sentida expresión de su condolencia.

**El Estado Mayor reunido**

Reunidos los miembros que formaron el Estado Mayor del General José Miguel Gómez durante la Guerra de Independencia, tomaron el siguiente acuerdo:

1o.—Prestarle guardia al cadáver desde Key West, hasta el momento de su inhumación.

2o.—Dedicarle una corona de flores naturales.

3o.—Designar al Comandante Luis Solano y doctor Ferrara, para que en representación de dicho Estado Mayor forme parte de la Comitiva Oficial, que embarcará en el crucero "Cuba" a ese objeto.

Y el resto de los que quedan en esta ciudad, esperarán en el domicilio de Prado, la llegada del cadáver, de su antiguo Jefe.

Estado Mayor: He aquí sus componentes:

Coronel Orestes Ferrara y doctor Matías Duque; Tenientes Coroneles, Enrique Pina, Tomás Armstrong y Antonio Vivanco; Comandantes Luis Solano, Francisco Regueira y Juan Bautista Gómez.

Escolta: Jefe, Comandante Modesto Echেমendía; Capitán, Aniceto Castro Caraveo; Tenientes, Nicolás Coca y Joaquín Caraveo; Subtenientes, Angel Castillo, Francisco Sánchez, Belén Gómez y Pastor Perint.

**Ejecutivo Liberal**

En las oficinas del señor Pedro Marín, en la Manzana de Gómez, se reunió ayer el Ejecutivo del Partido Liberal, tomando entre otros los siguientes acuerdos:

Designar un comisionado por cada provincia entre los miembros de dicho organismo, para que en compañía del general Faustino Guerra, se trasladen en el "Cuba" a Key West, y desde allí agregarse a la comitiva fúnebre que ha de acompañar los restos del general Gómez a esta ciudad.

Mandar una corona con la inscripción de dicho Ejecutivo y la asistencia de todos sus miembros al sepelio.

También se acordó lanzar una alocución en el día de hoy al pueblo de Cuba, invitándole al último tributo.

**Acuerdos del Ejecutivo Popular**

Anoche, reunidos en el Círculo de Zulueta 28, celebró la reunión anunciada el Comité Ejecutivo del Partido Popular Cubano, habiendo quorum; el primer acuerdo fué el de enviar un cable a la viuda del General Gómez, fallecido en New York, y redactar una carta para enviar al Presidente del Partido Liberal, lamentando la muerte del General Gómez.

Se nombró una comisión del Partido Popular para que se traslade a Key West, para acompañar el cadáver hasta las playas cubanas, y forman la comisión los señores Nemesio Bustó, Benito Lagueruela, doctor García Vallere y José Bueno Carmeres.

Acordaron, además, que mañana se dirija la comisión en pleno al despacho del doctor Zayas, para comunicarle que los Populares, confían a él sus aspiraciones, en el bien entendido que si éstas no podían ser satisfechas, ellos seguirán siendo sus amigos de siempre.

**Cables de las Sociedades Españolas**

En el día de ayer han sido transmitidos los siguientes cables de condolencia por los presidentes de las sociedades españolas que a continuación indicamos.

**Del Centro Gallego:**

Señora América Arias viuda de Gómez.—Hotel Plaza, New York.—Participando Centro Gallego vuestro dolor su asamblea suspendió sesiones en manifestación duelo por fallecimiento vuestro ilustre esposo.

**Bahamonde**, presidente.

**De la Asociación de Dependientes.**

Señora América Arias viuda de Gómez.—Hotel Plaza, New York.—Nombre Directiva y Asociación que presido hágole presente profundo pésame social por fallecimiento de su ilustre esposo general José Miguel Gómez, uniéndonos duelo nación cubana.

**Fons**, presidente.

**De la Asociación Canaria:**

Doctor Miguel Mariano Gómez, Hotel Plaza, New York.—En nombre de la Asociación y colonia canaria sumo me duelo patria cubana por fallecimiento de su amante padre. — **Martínez Alayón**, presidente p. s. r.

**Del Centro Castellano:**

Señora América Arias viuda de Gómez.—Hotel Plaza, New York.—Centro Castellano lamenta fallecimiento de su presidente de honor y acompaña en su sentimiento, así como a los demás familiares.—**Pellón**, presidente.

**Del Centro Asturiano:**

Doctor Miguel Mariano Gómez, Hotel Plaza, New York.—En nombre Centro Asturiano Habana expreso usted familiares todos sentido pésame, fallecimiento su ilustre padre.—**Fernández Llano**, presidente.

**De la Colonia Española de Cuba:**

Señora América Arias viuda de Gómez.—Hotel Plaza, New York.—Sociedad Colonia Española de Cuba asóciase dolor embarga por fallecimiento su ilustre esposo. Nuestros compatriotas lloran pérdida del sincero y buen amigo.—**Antonio Carata**, presidente.

**Del Casino Español:**

Señor Julio Morales Coello, Hotel Plaza, New York.—Casino Español y Colonias Españolas confederadas asóciase duelo por fallecimiento muy ilustre mayor general José Miguel Gómez.—**Maciá**, presidente.

**Se asocia a nuestro duelo**

El capitán de fragata Carricarte, Jefe de Estado Mayor de la Marina Nacional, estuvo ayer en la Secretaría de Estado ayer, gestionando por la vía diplomática que por el gobierno americano se facilitara un armón en Key West, para trasladar del tren al Cuba el cadáver del Mayor General José Miguel Gómez.

Según nuestros informes el gobierno americano ha resuelto asociarse al duelo de los cubanos, disponiendo que la bandera de las barras y las estrellas se coloque también a media asta en las dependencias del Estado americano.

**La Unión de Fabricantes**

En junta celebrada ayer por la Directiva de la Unión de Fabricantes de Tabacos y Cigarros se tomó el acuerdo de designar una comisión que le haga presente a los familiares del general Gómez el pesar que embarga a los componentes de esa institución por el fallecimiento de ese ilustre cubano.

También se acordó el nombramiento de otra comisión que tendrá el encargo de concurrir a los funerales.



### Un monumento al general Gómez

En la reunión que celebró ayer la Juventud Liberal-Demócrata de la Acera del Louvre, fué presentada una moción por los señores Angel y Carlos Peñáz, José A. Alvarez y José Luis Coya, que trata de la erección de un monumento al Mayor General José Miguel Gómez. Aunque se hará una suscripción popular para que esa obra del patriotismo cubano no sea demorada, se presentará a la Cámara un proyecto de ley por el ilustre jefe de los liberales camagüeyanos, comandante Enrique Recio, que vendrá a completar la magnífica idea de los muchachos de la Acera.

Una comisión de la Juventud de la Acera actuará inmediatamente, a cuyo efecto se pondrá de acuerdo con el organismo que preside el general Arenicibia, que venía organizando el recibimiento grandioso que los liberales le preparaban al extinto caudillo.

### Los Ferrocarriles y los funerales del general José Miguel Gómez

La Administración General de los Ferrocarriles Unidos ha dado las órdenes oportunas a fin de que por las distintas estaciones de sus líneas se expidan boletines de pasajes a precios rebajados, con motivo de los funerales del general José Miguel Gómez, ex-Presidente de la República, que tendrán lugar en esta capital.

Dichos boletines servirán para venir a esta capital durante los días comprendidos del 13 al 22 del corriente mes y para regresar al punto de partida y se adquirirán por el importe del viaje a esta capital, más una cuarta parte de esa cantidad.

Es de esperarse que la empresa del Ferrocarril de Cuba establecerá igual bonificación.

### La Cruz Roja

La Cruz Roja Cubana en su sesión señalada para el día de ayer, la cual fué suspendida en señal de duelo por la sentida muerte del mayor general del Ejército Libertador y ex-Presidente de la República José Miguel Gómez, y puestos de pie todos los señores asistentes acordó enviar al doctor Miguel Mariano Gómez el siguiente cable:

Doctor Miguel Mariano Gómez, Hotel Plaza, New York.—Comité Ejecutivo Cruz Roja Cubana en sesión de hoy tomó acuerdo hacer llegar a usted y familiares todos testimonio condolencia por muerte de su ilustre padre, benefactor de esta institución.—Miguel Varona, presidente.

### El pésame del señor Secretario de Justicia a los familiares del general José Miguel Gómez

En el día de hoy se ha enviado el siguiente cablegrama a la señora América Arias viuda de Gómez: «Señora América Arias Viuda de Gómez, Hotel Plaza, New York.—En mi nombre y en el de los empleados de este Departamento Justicia reciba usted y demás familiares sentida expresión condolencia por muerte su ilustre esposo.—Erasmo Reguiteros, Secretario de Justicia.

### Liberales del Pilar

#### Alocución:

El Mayor General José Miguel Gómez ha muerto.

La Patria pierde con su muerte a uno de los preclaros paladines, al luchador incansable por sus libertades, al sostenedor de la perdurabilidad de la República como la señora el inolvidable Maestro.

Lejos de su amada Cuba, por la que tantos sacrificios soportara en holocausto de verla libre e independiente, dejó de existir el immaculado patriota, el ciudadano ejemplar que en todos los tiempos supo infiltrar a propios y extraños el cariño y amor innato en él.

Cuba está de duelo, y con el duelo de los cubanos participan llorando la desgracia nacional, los ciudadanos de otros países que se desenvuelven en el nuestro.

Lloremos intensamente al bueno, al filántropo y altruista hombre que siempre llevó el consuelo a las clases desvalidas, roguémosle al Todopoderoso por el eterno y buen descanso de su alma sana y llena de virtudes.

Los vecinos del histórico barrio del Pilar, que tantas pruebas de abnegación y patriotismo han dado, en los momentos presentes no pueden dejar de cumplir con sus deberes, testimoniando, como recuerdo a todo lo que valía el extinto, llevar a cabo un acto eminentemente popular, sentido, en el que quede una vez más demostrado el amor, el cariño que a ese heráldico cubano profesaban los pilareños.

Cuanto hagamos en honor de la memoria del que fué ilustre Presidente de la República, Mayor General José Miguel Gómez, resultará pequeño para lo mucho que se merece. El próximo domingo llegarán a nuestras playas sus preciados despojos, para más luego ser inhumados en la Necrópolis de Colón.

Como demostración del dolor y sentimiento que embarga los corazones de los vecinos de este barrio, rogamos coloquen en el exterior de sus casas por espacio de nueve días, un lazo negro, para de esa manera, digna y cívicamente, guardar el luto a que es tan acreedor tan ilustre patriota.

Igualmente invitamos a todos los vecinos para que a las ocho de la noche de mañana, jueves, concurran a la casa San Joaquín 12, local de este organismo, con el objeto de acordar la manera en que hemos de rendir el último tributo al inolvidable compatriota.

Habana, 14 de junio de 1921.

Guillermo A. Domínguez, secretario de correspondencia p. s.—Pedro López Pérez, secretario de actas.—Fernando Matos Rodríguez, presidente.

### El presidente del Ayuntamiento

El señor Agustín del Pino, en su carácter de presidente del Ayuntamiento, también envió un cablegrama a la señora América Arias viuda de Gómez, en el que a nombre de la corporación y en el suyo propio, le da el pésame por la muerte de su esposo.

### Pésame de Pennino

Habana, Junio 13 de 1921.

Ferrara.

Hotel Plaza.

New York.

La ciudad presenta aspecto lúgu-

bre, cortinas negras, banderas adornan edificios públicas y privados. Noticia produjo enorme sensación pesar doquiera, coméntase prematura muerte. No recuerdo nada igual. Cons ternación general.—**Pennino-Manzini.**

Habana, Junio 13 de 1921.  
Miguel Mariano Gómez.  
Hotel Plaza.  
New York.

Lloro como tú la muerte de José Miguel. Te abraza.—**Pennino.**

Habana, Junio 13 de 1921.  
Ferrara.  
Hotel Plaza.  
New York.

Me asocio a su pena al ver desaparecer a su mejor, leal y grande amigo **Manzini-Pennino.**

**Los honores al mayor general Gómez**  
Por orden del secretario de la Guerra y Marina, el capitán Cancio Belo, ayudante del mismo, interés del subsecretario de Estado, señor Patterson, que se informara por conducto del cónsul de Cuba en Nueva York, de los familiares del mayor general José Miguel Gómez, lo que habían resuelto llevar a cabo a la llegada del cadáver del insigne extinto, toda vez que circulaban distintos rumores sobre si iba a ser tendido en capilla ardiente en Palacio, casa particular, Centro de Veteranos o llevarlo del muelle directamente al Cementerio.

Ayer mismo cablegrafió el señor Patterson, al cónsul, señor Taboada. **Los que irán con el secretario de la Guerra a Key West**

Prebablemente el viernes, saldrá para Key West, el secretario de la Guerra acompañado de los jefes del Estado Mayor del Ejército, general Caballero, del de la Marina Nacional, capitán de fragata Alberto de Carricarte, de los ayudantes Cancio Bello y Plazaola, así como los ayudantes O'Farrill y Portela y el tenienteayudante Ardais.

También irá el señor Emilio Gonich, secretario particular del secretario de la Guerra y Marina, y el señor Rafael Valiente.

**Las sociedades españolas y el fallecimiento del general Gómez**

Durante el día de ayer han permanecido a media asta las banderas en los edificios de las colectividades españolas, después de sumarse sus respectivas directivas al duelo que embarga a la nación por la desaparición del ex-Presidente de la República, mayor general José Miguel Gómez.

En los salones de las mismas han sido suprimidos toda clase de juegos, correspondiendo a las excitaciones del alcalde, y suspendidas las juntas convocadas.

También se han enviado mensajes de condolencia a los familiares del ilustre desaparecido.

Los señores Casimiro Solana y Carlos Martí, vicepresidente y secretario general, respectivamente, de la Asociación de Dependientes, visitaron al señor Castañeda, para rogarle que hiciera llegar a los familiares del general Gómez, el más sentido pésame de la institución por ellos representada.

**La Academia de Ciencias**

La Academia Nacional de Artes y Letras debía haberse reunido ayer en sesión ordinaria; pero al saberse la noticia del fallecimiento del ilustre general Gómez, se acordó suspender dicha sesión, transmitiendo el presi-

dente de la corporación, doctor Bustamante, el siguiente cable a la familia del general:

"Sra. América Arias de Gómez.  
Hotel "Plaza".  
New York.

Academia Artes-Letras recordando que fué ilustre general Gómez su fundador, acordó suspender sesión iba celebrarse hoy, en señal respeto su memoria, enviando a usted e hijos, testimonio profunda condolencia.

**Antonio S. de Bustamante,**  
Presidente".

**Alcaldía Municipal de Mariano**

El ilustre cubano mayor general José Miguel Gómez, esclarecido patriota, que tan gallardamente contribuyó a la independencia patria y tan brillante mantuvo nuestra soberanía desde la Presidencia de la República, ha muerto de manera inesperada lejos de su adorada Cuba.

En la guerra conquistó con la independencia, la consideración y los honores de sus conciudadanos, y en la paz obtuvo por sus méritos y patriotismo, las más elevadas representaciones, siendo la mayor de todas el amor y la veneración del pueblo.

Lloremos su muerte como una irreparable desgracia nacional, y honremos su memoria, asociándonos al duelo general.

Como débil muestra de cariño y respeto, he dispuesto que durante tres días se suspendan todas las fiestas y espectáculos públicos del Término, que vaquen las oficinas municipales durante el mismo tiempo y que durante nueve días se mantenga a media asta la bandera en las dependencias municipales.

Demos el pésame más sentido a los familiares del ilustre muerto y al pueblo cubano, por la pérdida del gran patriota.

Marianao, junio 13 de 1921.  
**B. Acosta.**

**Ofrenda**

Los empleados de la Aduana de la Habana al conocer el sensible fallecimiento del mayor general José Miguel Gómez, acaecido en Nueva York el 13 de los corrientes, acordaron ofrendarle una corona como prueba de admiración y de respeto, corona que será adquirida por suscripción entre todos, y, al efecto, nombraron una comisión integrada por los señores Miguel A. Zaldívar, Alfredo Llovet, Domingo Prado y Antonio Díaz Delgado, por el Partido Conservador, y Francisco Domingo, Víctor Orta, Carlos Abello y Honorato del Castillo, por el Partido Liberal, dando con ello un digno ejemplo que bien merece imitarse.

Ante el duelo de la Patria deponen sus pasiones políticas, y unidos, laboran para tributar un modesto recuerdo al caudillo insigne, a quien sorprendiera la muerte, lejos de la Patria, a la que consagró toda su existencia.

**La Cámara de Comercio**

La Cámara Española de Comercio, con motivo del fallecimiento del ex-Presidente de la República, mayor general José Miguel Gómez, ha dirigido a sus familiares el siguiente cablegrama:

"Sra. América Arias de Gómez.  
Hotel "Plaza", New York.

"Cámara Española de Comercio lamenta sinceramente fallecimiento ilustre Estadista y ex-Jefe de la República, señor José Miguel Gómez, rogando se sirvan aceptar usted y demás familiares el testimonio de pésame del coremio español por la pérdida de tan esclarecido hombre público.

(f.) **Manuel Otaduy,**  
Presidente".

M, Junio 15/21

